

Fuimos anfitriones de las XVII Jornadas Argentinas de Estudios de Población y el IV Congreso Internacional de Población del Cono sur



Las XVII Jornadas Argentinas de Estudios de Población y el IV Congreso Internacional de Población del Cono Sur son eventos que trascienden las fronteras y se alzan como un faro de conocimiento en el ámbito de la demografía. Estos congresos se llevaron a cabo en los días 4, 5 y 6 de octubre en la ciudad de Cafayate, Salta, y fueron una oportunidad excepcional para explorar las tendencias, los desafíos y las soluciones relacionadas con la dinámica poblacional en Argentina y toda la región del Cono Sur.

Las XVII Jornadas fueron organizadas por la Asociación de Estudios de Población de la Argentina (AEPA) y el Instituto de Estudios Laborales y Desarrollo Económico (IELDE). En esta oportunidad hubo investigadoras/es de gran trayectoria, como el Dr. en Ciencias Políticas Mario Pecheny, y la Dra. en Sociología Marcela Cerrutti, además de funcionarias/os de oficinas de estadísticas provinciales y nacionales, como la de Uruguay y Paraguay.

Dos investigadores de nuestra casa de altos estudios, la Dra. Carla Arévalo y el Dr. Jorge Paz conformaron la mesa plenaria: ¿Hacia dónde vamos? Incertidumbres, desafíos y oportunidades para el futuro de las poblaciones del Cono Sur. La comisión organizadora local fue conformada por docentes del Departamento de Economía y varios estudiantes de la carrera Licenciatura en Economía participaron de estas jornadas de aprendizaje, que les permitieron ampliar su experiencia en el ámbito académico.

Agradecemos a la comisión local organizadora por el arduo trabajo realizado durante todo el desarrollo de las jornadas, como también a todas las personas que pudieron participar y nutrirse de información y conocimientos.

Diálogo entre la economía y la demografía

La demografía es una ciencia que estudia estadísticamente las poblaciones humanas, su dimensión, estructura, evolución y características generales; así como los procesos concretos que determinan su formación, conservación y desaparición. Tales procesos son los de fecundidad, mortalidad y migración.

La economía tiene mucho que decir sobre estos tres fenómenos demográficos:

- La migración tiene por motivo principal la estabilidad laboral y un mejor nivel de bienestar para las familias. David Card y George Borjas son economistas que han discutido en abundancia el efecto de la migración sobre el empleo y los salarios de los trabajadores nativos.
- La fecundidad ha sido estudiada en sí misma, como la demanda de hijos por el reconocido economista Gary Becker. También, es de interés para los estudios económicos, cómo la fecundidad opera condicionando la oferta laboral, en especial la de las mujeres.
- La mortalidad y las causas de muerte son un fiel indicador del nivel de bienestar de una sociedad. Aquellas poblaciones que aún conservan niveles altos de mortalidad infantil y mortalidad materna son poblaciones con un proceso de desarrollo en estadios más atrasados. Por el contrario, las sociedades con esperanza de vida más altas hablan de un alto nivel de desarrollo; pero también con una situación más acelerada del envejecimiento poblacional y sus consecuencias en los sistemas previsionales.

Esta interrelación entre la economía y la demografía se trata de un campo ideal para pensar las sociedades, su estado actual, su evolución y la desigualdad que impera en los territorios.

